Historia política del Virreinato

Guillermo Lohmann Villena Academia Nacional de la Historia

1. Introducción

En una perspectiva de la producción historiográfica generada sobre el periodo virreinal y comprimida dentro del espacio asignado por razones editoriales a una exposición sumaria, con creces se lleva la parte del león el cúmulo de páginas que versa sobre el alzamiento de Tupac Amaru, sobre el cual se ha proyectado el análisis desde las más variadas ópticas. Ello se explica sin dificultad habida cuenta de que en 1980 comenzó a conmemorarse el segundo centenario de la revuelta que ciertamente sacudió las estructuras políticas y económicas del sistema imperante a la sazón; a la zaga, en un ambiente sombrío, cabe registrar el acervo de monografías consagradas a los mandatarios que ocuparon el solio virreinal. Sobre una significativa proporción de ellos gravita una evidente estimativa desfavorable, derivada incuestionablemente de uno de los problemas históricos que concentró la atención de los especialistas: la llamada crisis general del siglo XVII, objeto de encendidas polémicas desde 1954, en que Eric Hobsbawm publicara un ensayo, asignándole una raíz de índole económica. Trevor Roper, aunque reconocía que efectivamente se había registrado una crisis general en dicha centuria, la atribuyó a una crisis política. Sea cual fuere la génesis del proceso, lo cierto es que la sombra de una depresión se iba a proyectar sobre los aspectos políticos, sociales, demográficos, fiscales, hacendísticos, extendiéndose hasta la incidencia sobre el clima.

Así, ya en 1969 un articulista había esbozado la semblanza de "Un noble de la decadencia: el virrey marqués de Montesclaros (1571-1628)" (Cabrillana 1969), tildándole de "[...] personaje mediocre como la misma época [...] un personaje gris, como la Corte [¿madrileña?], la economía o la política [...] aquejado de incapacidad personal [...]". La secuela no se hizo esperar: los trabajos de Andrien (1982; 1984; 1985), Brown (1988), Glave (1986) y TePaske (1970) ponen de manifiesto que el envite había encontrado respuesta.

A esa prevención frente al periodo borbónico y a la imagen de un ocaso tras el esplendor de la decimosexta centuria, se vino a sumar la propensión al enjuiciamiento implacable de las deficiencias inherentes a una estructura política ciertamente necesaria de reformas. Punto que halló especial hechizo fue la corrupción que carcomía por igual el aparato administrativo, el escalafón judicial y la organización política en general. Se abrió así la caja de Pandora y el escalpelo incidió con predilección sobre la venta de los cargos públicos, el favoritismo en la provisión de plazas, la venalidad de la burocracia, cuyo corolario inevitable sería un eclipse de la idea de autoridad. Sobre los referidos objetivos descargaron la artillería gruesa de su atención historiadores de la talla de Andrien (1982; 1984; 1985; 1986); Burkholder y Chandler (1984); Moreno Cebrián (1999); Pietschmann (1982); Saguier (1989) y TePaske (1970). En el fondo, es perceptible una subyacente hipercrítica de todo el sistema de la Monarquía Universal —la Monarchia di Spagna de Campanella—.

Fuerza es reconocer que ese clima de descontento, cuya culminación fue el alzamiento de 1780, se detecta a todo lo largo del siglo XVIII y su discurso alcanzó hasta los albores del periodo separatista. A la vista de la reciente bibliografía, tan nutrida como inquisitiva, esa agitación general cabe interpretarla no simplemente como una sucesión de disturbios ocasionales o sin trascendencia popular, sino como una larga serie de asonadas agoreras y una concatenación de tumultos que surgen en los lugares más apartados entre sí. ¿Puede establecerse en sus raíces el fermento del llamado espíritu de "reivindicación criolla" (Lavallè 1993), que logró infiltrarse hasta adentro de las órdenes religiosas, enquistándose como una suerte de "criollismo conventual"?

Si en particular se atiende a un balance valorativo de la producción que ha de ser reseñada en detalle en las páginas siguientes, por punto general se vislumbra que las actuales corrientes historiográficas han vuelto a privilegiar las biografías y la historia política —la que allá a mediados del siglo anterior se despreciaba como histoire événementielle—. Se ha recobrado así la presencia del individuo como protagonista de la Historia y la subsistencia de la narración de los acontecimientos como su entramado. Sin el hombre y sin recordar su "circunstancia" orteguiana no cabe ni reconstruir la Historia ni interpretarla a derechas.

A la par cabe dejar constancia de que entre los temas preferidos han figurado las monografías sobre el Estado, la legislación aplicada a los dominios indianos y los personajes involucrados en la elaboración y aplicación de la política metropolitana, si bien no se ha librado de "anacrónicos apólogos", tales como la Inquisición (Ramos y Guibovich 1991).

2. Fuentes auxiliares y repertorios

Durante el periodo que abarca esta revisión (1977-2002), cabe recordar prontuarios tan puntuales como los publicados por Hanke y Mendoza (1980), Hanke y Rodríguez (1977) y Hilton y González Casasnovas (1995 y 1997), cuya utilidad, rigor científico y esmero parece innecesario poner de relieve.

Documentación primordial, aunque sensiblemente circunscrita al periodo del reinado de los Austrias, ha sido recogida por Hanke y Rodríguez (1978-1980), en siete volúmenes, que cubren desde el primer virrey, Núñez Vela, hasta el vigesimotercer mandatario, el Conde de la Monclova. Sobre cada gobernante se allegan las instrucciones, la relación informativa sobre su periodo de mando, instrumentos ilustrativos y los cargos acumulados en el juicio de residencia. Según lo expuso el colector, el objetivo de la serie era "[...] permitir el fácil acceso a parte de la documentación que es de fundamental importancia [...]". El diligente compilador abrigaba la certidumbre de que uno de los beneficios derivados de su intento "[...] será el de servir de estímulo a otros estudiosos para tratar de localizar

nuevas fuentes testimoniales [...]", que en su día complementasen cada una de las breves reseñas bibliográficas y enriqueciesen el material seleccionado entre las masas de papel acumuladas con ocasión de los juicios de residencia, hecha abstracción de suyo de las relaciones de gobierno en sí, más conocidas como *Memorias de los virreyes*, aunque en definitiva constituyesen un frío recuento de la gestión administrativa del mandatario. En este orden no le faltaba razón (ya en 1902) a Riva-Agüero (1968: VI, 3) cuando aseveraba que en lo respectivo al Virreinato lo único que ofrecía importancia era la administración política y su organización social. Ya se echa de ver la consideración dedicada al estudio del gobierno de los virreyes.

3. Los virreyes

La disertación de Lockhart (1968) ofrece una cómoda visión panorámica del periodo inicial —los primeros 28 años de existencia de una sociedad en formación—, sustentada sobre documentación de primera mano, cuya lectura se ha facilitado gracias a su traducción al español en 1982. Aunque en rigor no alcanzó la jerarquía de virrey, el presidente de la Audiencia La Gasca ha merecido una cuidadosa reseña de su actuación como debelador de la rebelión acaudillada por Gonzalo Pizarro (Hampe Martínez 1989).

Acerca del gobernador García de Castro los artículos de Guillén Guillén (1976-1977) y de González de San Segundo (1982) arrojan nueva luz, y este último en particular sobre la relevante actuación del magistrado González de Cuenca.

Cae de su peso que la magnitud intrínseca de la gestión como gobernante y el relieve de su excepcional conducta han hecho acreedor al quinto virrey a que con justicia se le califique de epónimo. Así lo reconocen Susan Ramírez-Horton (1978) y Atilio Cornejo (1981-1982), cuya monografía —no embargante el título— versa en proporción muy considerable sobre la actuación de Toledo en el Perú; por su atingencia con el personaje es menester aducir en este lugar la colaboración del oidor Matienzo al feliz éxito de la reforma emprendida por el virrey (Hanisch Espíndola 1991). La áspera pugna del mandatario con

los dominicos que ejercían su ministerio en la comarca de Chucuito ha dado pie para la monografía del historiador alemán Hehrlein (1992), cimentada sobre fuentes de excepcional importancia, que ilustran incidentalmente el proceso seguido contra fray Francisco de la Cruz. León Gómez Rivas (1992) adelantó dos eficaces derroteros para internarse en las fuentes sobre el gobierno toledano, y el mismo autor proporcionó una documentada relación de los antecedentes familiares del repetido mandatario hasta su designación para asumir el poder en el Perú (Gómez Rivas 1994). Original planteamiento de la asimilación del elemento aborigen constituye el estudio de María González Rodríguez (1996), y finalmente Kerstin Nowack v Catherine Julien (1999) abordaron una vez más la operación emprendida por Toledo contra la resistencia de los descendientes de los Incas encastillados en Vilcabamba y la suerte posterior de los mismos.

Las recopilaciones legales de Ballesteros, Lorente y Levillier se han sistematizado y ampliado notablemente gracias al repertorio de disposiciones dictadas por Toledo y reunidas en dos volúmenes por Lohmann Villena y Sarabia Viejo (1986-1989).

La frustrada promoción del octavo virrey de la Nueva España al Perú, Lorenzo Suárez de Mendoza —el tercero de la prosapia de los Mendoza en la serie de gobernantes—, conde de Coruña, ha sido materia de un artículo de Hampe Martínez (1985).

A un distinguido peruanista, Miguel Molina Martínez (1983), se debe una ajustada semblanza del séptimo mandatario, Torres de Portugal, conde de Villardompardo: la precedió un estudio sobre la figuración política del personaje antes de su designación para ocupar el solio virreinal; el quinquenio cuajado de incidentes tanto de índole interna como externa mereció el tratamiento que hasta ahora se le había escatimado al mandatario (Molina Martínez 1987), cuyo juicio de residencia fuera tratado en detalle por Hanke (1975) anteriormente.

El marqués de Montesclaros, Juan de Mendoza y Luna, ha tenido el privilegio de atraer la atención de dos investigadores, que tras las huellas de Miró-Quesada en 1962 y de Cabrillana en 1969, han renovado la imagen del undécimo virrey: primero, Herrera Casado (1990), con un "estudio de tipo general", utili-

zando material previamente publicado, y luego Latasa Vasallo (1997), autora de monografía modelo en su género, que sobre la base de material principalmente inédito pasa revista al periodo gubernativo de dicho mandatario, y con arreglo a lo advertido en el título de la obra, concierne de modo preferente a la gestión administrativa. Como primicia este tratado se beneficia del manejo de los veinte volúmenes de material inédito conservados en el archivo del Duque del Infantado en Madrid, que contienen abundante información original acerca de la labor desempeñada por el Virrey en el Perú.

Acerca del conde de Chinchón, Luis Jerónimo Fernández de Cabrera, Fred Bronner (1977 y 1981) divulgó importantes circunstancias personales y administrativas. Primero al dar cuenta de la labor desempeñada por el "último virrey peruano de una España hegemónica" —aunque no le escatimó los adjetivos de "autoritario", "arbitrario" y "arrogante"—, y poco después al dar a la publicidad una carta del Conde de Chinchón al Marqués de Villena, ilustró facetas desconocidas de una gestión gubernativa.

Un inglés, Peter T. Bradley, buen conocedor de la historia militar, política y comercial de los dominios españoles en el Nuevo Mundo, que en 1986 había adelantado noticias sobre las relaciones comerciales entre el Perú y España, seis años más tarde dio a las prensas una perspectiva general de la administración del Conde de Alba de Aliste (Bradley 1992), valiéndose—entre otras fuentes— de dos volúmenes con documentos referentes a este mandatario conservados en el Museo Británico. De paso, es pertinente acotar que es Bradley uno de los adherentes a la opinión de la "crisis general" del siglo XVII.

Acerca del conde de Santisteban, Diego Benavides y de la Cueva, Joaquín Mercado Egea (1990), cronista local, sobre la base de documentación santistebeña redactó un "bosquejo biográfico [...] en el marco decadente del siglo XVII [...]" del decimoctavo virrey.

Antonio Acosta (1981) y Jeffrey Cole (1983) abordaron, el primero, la situación comprometida de la región del sur peruano en vísperas de la llegada al Perú del Conde de Lemos, y el segundo el fracaso del gobernante en su pretensión de erradicar el régimen de la mita en Potosí.

Los quince trabajos compilados por Scarlett O'Phelan Godoy (O'Phelan Godoy comp. 1999) facilitan la comprensión de la era borbónica y las reformas introducidas por el despotismo ilustrado en el Perú, si bien con especial énfasis sobre el discurso en el último tercio de la centuria. En los albores de ella la controvertida gestión del Marqués de Castelldosrius ha sido

expuesta por Alfredo Sáenz-Rico Urbina (1978).

Contribución sustancial para el conocimiento del periodo del marqués de Castelfuerte, José de Armendáriz, "el primer intento borbónico de reformar el Perú" —según reza el subtítulo— ha sido la publicación —en texto depurado— de la relación de gobierno de ese mandatario, enriquecida con una memoria reservada del mismo a su sucesor. Como introducción a ese informe —obra, como es sabido, del insigne polígrafo Pedro de Peralta- Moreno Cebrián (2000) destaca cómo ese representante de los nuevos aires que inspiraba la política borbónica cumplió con reforzar la autoridad real en los niveles de la economía, las relaciones con la Iglesia, la reforma de las fuerzas militares y la nueva orientación educativa.

En torno al periodo del vigesimonono virrey, el Marqués de Villagarcía, giran el Discurso y reflexiones políticas sobre el estado presente de los reinos del Perú -vulgarmente conocidos como Noticias secretas de América— presentados por Jorge Juan y Antonio Ulloa, cuyo complemento lo constituye la Relación histórica del viaje a la América meridional. Luis Ramos Gómez (1985) ha consagrado un volumen entero al "Estudio histórico" de las Noticias secretas de América, del cual merecen especial mención las "Conclusiones", en las que se dilucidan los antecedentes de la composición del polémico texto, la fecha de la misma, la verosimilitud del contenido, la suerte de las propuestas formuladas por sus autores y las alteraciones experimentadas sobre el original para la edición londinense (1826).

En el periodo gubernativo del mismo virrey se registró la efervescencia en la región de la selva central encabezada por Juan Santos Atahualpa (Torre y López 1993 y Zarzar 1989), y dentro del mismo marco temporal cabe inscribir el anónimo Planctus indorum (Navarro 2001).

El profesor Moreno Cebrián (1983), ya citado en líneas anteriores, ha cuidado una reedición del informe gubernativo del Conde de Superunda, precediéndolo de una nutrida "Introducción", distribuida con arreglo a los cuatro temas tradicionales (gobierno político, gobierno eclesiástico, hacienda y guerra), como de costumbre en dicho autor, a la vista de abundante material inédito.

Referentes a los distintos aspectos del periodo de Amat tocan, de una parte, la gestión de Antonio de Ulloa como gobernador de Huancavelica (Molina Martínez 1995) y su labor científica (Solano Pérez-Lila 1999), y de otra, la situación intelectual del Perú al desgajarse del virreinato peruano las comarcas de los Charcas —el Alto Perú desde entonces— y las del Plata (Contreras Miguel 1980).

La personalidad del virrey Jáuregui ha merecido que sobre él recayeran las indagaciones de varios estudiosos. En primer lugar, el capuchino Eulogio Zudaire y Huarte (1979) dio a la prensa con afecto y comprensión de compatriota una maciza monografía en la que se aborda en todos sus aspectos la difícil tarea que le cupo afrontar al mandatario, cuyo tropiezo inicial significó el capcioso *Elogio* preñado de siniestros pronósticos de Baquíjano y Carrillo; seguidamente tuvo que capear la revolución de Tupac Amaru, que dejaría una estela de sangre y desolación y, por último, debió de lidiar con el visitador Areche.

La relación de gobierno de Jáuregui, reproduciendo una versión definitiva, fue objeto de un cuidadoso estudio preliminar de Contreras Miguel (1982), quien posteriormente analizó el juicio de residencia del mismo mandatario (1991). Inseparable de la administración de Jáuregui es a todas luces la inspección del visitador Escobedo: sobre él el repetido Moreno Cebrián (1976-1977) encaró el intento frustrado de instaurar de nuevo el "reparto" de mercaderías, pero para obtener una apreciación general del desarrollo de la tarea encomendada al celoso funcionario es menester acudir a los trabajos de Fernández Alonso (1991 y 1992a), en verdad exhaustivos.

Según queda advertido, el periodo de Jáuregui incluye la sedición cuyo protagonista fue Tupac Amaru: por separado se da cuenta del caudal bibliográfico originado por ese transtorno.

La implantación en el Perú de los intendentes ocurrió durante el mandato de Croix: la situación del Perú en esa coyun-

tura, la reorganización administrativa que comportó la creación de dichos funcionarios y su quehacer fue objeto de una monografía del historiador inglés John Fisher, aparecida en 1970, y traducida al castellano en 1981. A las disposiciones legales que regulaban la acción de los intendentes se refiere el artículo de Moreno Cebrián (1977a).

Imagen cabal de la estructura administrativa del Virreinato en la época de Gil de Taboada se contiene en la *Guía* elaborada por Unanue (1985 [1793]), que en feliz reedición facsimilar, con prólogo y apéndices por José Durand Flórez, apareció en 1985.

A modo de ilustración sobre el retiro que acogió a Pezuela merece consignarse el artículo de Coloma Porcari (1990). El ocaso del periodo virreinal se recoge en los estudios de Timothy Anna (1979) y de Sarah Chambers (1999).

El espacio territorial dentro del que se desplegaba el quehacer de los virreyes y el marco de su competencia en lo gubernativo, fiscal y judicial bajo los Austrias se ha tratado por Hampe Martínez (1988) en un estudio muy didáctico; por su parte Pilar Arregui Zamorano (1985) entregó a la publicidad el trabajo inédito del licenciado Matías de Caravantes (Lohmann Villena 1985) titulado *Poder de los virreyes del Perú*. En este orden no puede olvidarse la magna *Noticia General del Perú*, cuyo valor y utilidad es obvio poner de relieve (López de Caravantes 1985-1989).

4. La rebelión de Túpac Amaru

Es tal el volumen del material editado sobre la conmoción que sufrió el Perú por la revuelta del curaca de Tungasuca y Surimana, que exige un apartado propio para informar —siquiera sucintamente— sobre el particular.

El artículo de María Luisa Laviana Cuetos (1986) sitúa el alzamiento dentro del contexto de la América española. El telón de fondo —la situación política del Perú que desembocó en aquella emergencia— constituye el contenido de la miscelánea compilada por Scarlett O'Phelan Godoy en que se recogen las intervenciones de los especialistas en un ciclo de conferencias académicas (1999b).

Los elencos de Serena Fernández Alonso (1992b) y de Guibovich (1996-1998) constituyen eficaces derroteros para internarse con pie seguro en la abundante bibliografía. Por lo que concierne a una valoración crítica de ese cúmulo de aportaciones, una disertación de la misma O'Phelan Godoy esboza criterios muy ajustados (1996-1998).

Era regular que la oportunidad del bicentenario brindara coyuntura para revelar fuentes primarias e inéditas. La Comisión Nacional formada para conmemorar esas efemérides entregó a las prensas un copioso material, que diera cabida al que no la hallé en el tomo respectivo de la Colección Documental de la Independencia del Perú (dado a la luz en 1971). De esta suerte se facilitó a los interesados el acceso a documentación de primera mano, procedente en gran proporción del Archivo General de Indias, gracias a la cual la turbulencia que tuvo como teatro el sur del Perú se pudo apreciar bajo nuevas luces (Durand Flórez 1980-1982). A los cinco volúmenes que alcanzaron a editarse, se sumaron la recopilación de ponencias y comentarios vertidos en el Coloquio organizado para examinar con rigor la magnitud de la sedición (Actas 1982), así como una selección de artículos sobre la materia (Durand Flórez 1981). El papel de la Iglesia en aquellos sucesos se contempló en un volumen propio (Comité Arquidiocesano del Bicentenario de Tupac Amaru 1983).

En lo que atañe a artículos suscritos individualmente se lleva la palma por su número y calidad científica la contribución de la ya citada investigadora O'Phelan Godoy (1977a; 1977b; 1979; 1982; 1986; 1988; 1992; 1995; 1996-1998 y 1999). Sus valiosos derroteros, con la utilización de documentación original, la constituyen autoridad sobre la materia; ya anteriormente Serena Fernández Alonso (1992b) había registrado algunas de ellas.

En lo concerniente al resto de títulos que han podido allegarse, dado el elevado número de autores que ha encarado el examen del alzamiento, la variedad de aspectos sobre la que ha incidido la atención de los especialistas y la inevitable diversidad de enfoques, cuya clasificación metódica abultaría en exceso el presente recuento, se ha optado por el obvio y simple orden cronológico, en la inteligencia de que los trabajos más

cercanos a nuestro límite temporal beneficiarían los avances progresivos en el escrutinio del tema.

Hecha abstracción de los asientos ya encasillados que llevan al pie el nombre de la repetida O'Phelan Godoy, procede mencionar los trabajos de Campbell (1978a; 1978b y 1984); Golte (1980); Zudaire (1980); Busto Duthurburu (1981); Klaiber S.J. (1982); Rowe (1982 y 1983-1984); Szeminski (1993 [1983]); Villanueva Urteaga (1984); Mörner y Trelles (1985 y 1986); Durand Flórez (1985); Brown (1986); Flores Galindo (1989); Moreno Cebrián (1989); Laviana Cuetos (1990); Glave (1990); Estenssoro Fuchs (1991); Sala i Vila (1996) y Walker (1999).

5. Las audiencias

Sobre las atribuciones y competencias de la institución que en ausencia de la autoridad del Virrey le subrogaba, versan las páginas de Gálvez Montero (1990). La reedición de las semblanzas de algunos magistrados que ocuparon plaza en el tribunal de Lima, producto de la curiosidad de Moreyra Paz-Soldán (1994), facilitó su conocimiento y, finalmente, De la Puente Brunke (1990) escudriñó la infiltración de algunos oidores en el seno de la sociedad limeña del siglo XVII.

Diseñada en el lugar correspondiente la implantación de las intendencias, aquí únicamente queda por consignar por razones cronológicas la tardía referencia al proceso de residencia incoado en 1791 al intendente de Tarma, Gálvez y Montes de Oca (Arellano Hoffman 1996).

La cuestionada función de los corregidores ha encontrado esmerado tratamiento tanto en la voluminosa monografía de Moreno Cebrián (1977b) como en el artículo de Andrien (1986).

Finalmente, la jerarquía del Perú como virreinato dentro del sistema global de la Monarquía Universal española ha sido realzada con toda justicia en el estudio de Altuve-Febres Lores (2001 [1995]).

La desaparición de un auxiliar tan valioso por su escrupulosidad en registrar libros, folletos y artículos aparecidos en el Perú, como lo fuera hasta 1966 el *Boletín Bibliográfico de la Biblioteca Central de la Universidad de San Marcos*, así como el retraso en la aparición del *Anuario Bibliográfico Peruano*, no menos minucioso, han gravitado en medida muy profunda para que entre las mallas de este rebusco se hayan trasconejado no pocos títulos, aunque el espacio tasado ciertamente ha conspirado para acometer un rastreo más acucioso.

Bibliografía

ACOSTA, Antonio

"Conflictos sociales y políticos en el sur peruano (Puno, La Paz, Laicacota, 1660-1668)". En *Primeras Jornadas de Andalucía y América*. 2 t. Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos, II: 29-51.

ACTAS

1982 Actas del Coloquio Internacional "Tupac Amaru y su tiempo". Lima: Comisión Nacional del Bicentenario de la Rebelión Emancipadora de Tupac Amaru.

ALTUVE-FEBRES LORES, Fernán

2001[1995] Los reinos del Perú. Apuntes sobre la monarquía peruana. Lima: Dupla.

ANNA, Timothy

1979 The Fall of the Royal Government in Peru. Nebraska: University of Nebraska Press [Hay edición castellana: La caída del gobierno español en el Perú. El dilema de la Independencia. Lima: Instituto de Estudios Peruanos, 2003].

ANDRIEN, Kenneth I.

"The Sale of the Fiscal Offices and the Decline of Royal Authority in the Viceroyalty of Peru, 1633-1700". The Hispanic American Historical Review 62.1: 50-71. North Carolina.

"Corruption, Inefficiency and Imperial Decline in Seventeenth Century of Viceroyalty of Peru". *The Americas* 41.1: 1-19. Washington D.C.

1985 Crisis and Decline. The Viceroyalty of Peru in the Seventeenth Century. Albuquerque: University of New Mexico Press [Reseña por Sevilla Soler (1986)].

"El corregidor de indios, la corrupción y el Estado virreinal en el Perú. 1580-1630". Revista de Historia Económica 4.3: 493-520. Madrid.

ARELLANO HOFFMAN, Carmen

"El intendente de Tarma Juan María Gálvez y su juicio de residencia (1791). Aspectos de la corrupción en una administración serrana del Perú". Histórica 20.1: 29-57. Lima.

ARREGUI ZAMORANO, Pilar

1985 "Poder de los virreyes del Perú: un manuscrito inédito del siglo XVII". Historiografía y Bibliografía Americanistas. Suplemento del Anuario de Estudios Americanos 29.2: 3-97. Sevilla.

Bradley, Peter T.

"Vicisitudes del comercio entre Perú y España en la época del virrey Conde de Alba de Aliste". *Revista de Indias*. 178: 403-419. Madrid.

Society, Economy and Defence in Seventeenth-Century Peru. The Administration of the Count of Alba de Liste (1655-1661). Liverpool: University of Liverpool. Institute of Latin American Studies [Reseña por Hampe Martínez (1992)].

Bronner, Fred

"Perfiles humanos y políticos del Conde de Chinchón, virrey del Perú (1629-1639)". Revista de Indias. 149-150: 639-677. Madrid.

1981 "Advertencia privada de un virrey peruano del siglo XVII a su presunto sucesor". *Revista de Indias*. 163-164: 55-77. Madrid.

Brown, Kendall W.

Bourbons and Brandy: Imperial Reforms in the Eighteenth-Century Arequipa. Albuquerque: University of New Mexico Press.

"La crisis financiera peruana al comienzo del siglo XVIII, la minería de plata y la mina de azogue de Huancavelica". Revista de Indias.182-183: 343-381. Madrid.

BURKHOLDER, Mark y D.S. CHANDLER

De la impotencia a la autoridad. La corona española y las audiencias de América. 1607-1808. México D.F.: Fondo de Cultura Económica.

Busto Duthurburu, José Antonio del

1981 José Gabriel Tupac Amaru antes de su rebelión. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

CABRILLANA, Nicolás

1969 "Un noble de la decadencia: el virrey Marqués de Montesclaros (1571-1628)". Revista de Indías. 115-118: 107-150. Madrid.

Campbell, Leon

The Military and Society in Colonial Peru (1750-1810). Fi-1978a

ladelfia: American Philosophical Society.

"Rebel or Royalist? Bishop Juan Manuél Moscoso y Peralta 1978b and the Tupac Amaru Revolution". Revista de Historia de América. 86: 135-167. México D.F.

"Crime and Punishment in the Tupac Amaru Rebellion in 1984

Peru". Criminal Justice History. 5: 57-89.

CHAMBERS, Sarah

1999 From Subjects to Citizens: Honor, Gender and Politics in Arequipa, Peru (1780-1854). Pennsylvania: The Pennsylvania State University Press [Hay edición castellana: De súbditos a ciudadanos. Honor, género y política en Areguipa, 1780-1854. Lima: Red para el Desarrollo de las Ciencias Sociales en el Perú, 2004].

COLE, Jeffrey A.

1983 An Abolitionism Born of Frustration: The Conde de Lemos and the Potosí Mita, 1667-1673". The Hispanic American Historical Review 63.2: 307-333. Durham.

COLOMA PORCARI, César

"El virrey Pezuela y su palacio de la Magdalena: documen-1990 tos inéditos (1818-1925)". Historia y Cultura. 19: 9-84. Lima.

Comité Arouidiocesano del Bicentenario de Túpac Amaru

Tupac Amaru y la Iglesia. Antología. Lima: Comité Arquidiocesano del Bicentenario de la Revolución de Tupac 1983 Amaru; Banco de los Andes y Edubanco.

CONTRERAS MIGUEL, Remedios

1980 "Corrientes filosófico-culturales del Perú virreinal al producirse la escisión rioplatense". En Leoncio Cabrera et al. Hispanoamérica hacia 1776. Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas e Instituto de Cóoperación Iberoamericana, 241-252.

Agustín de Jáuregui y Aldecoa. Relación y documentos de go-1982 bierno del virrey del Perú (1780-1784). Madrid: Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo" y Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Colección "Tierra nueva e cielo

abierto"; 4).

"Sobre el juicio de residencia del virrey del Perú Agustín de Jáuregui (1780-1784)". Cuadernos de Historia Moderna. 12: 183-203. Madrid.

CORNEJO, Atilio

1981-1982 El virrey don Francisco de Toledo. Verdadero fundador de Salta, propulsor del Derecho Indiano. 2 vols. Salta: s.p.i.

DAGER, Joseph

'Reseña de Scarlett O'Phelan Godoy (comp.). El Perú en el siglo XVIII. La era borbónica". Histórica 23.2: 519-521. Lima.

DOUCET, Gabriel

"Reseña de Administración virreinal en el Perú: gobierno del marqués de Montesclaros (1607-1615)". Revista de Historia del Derecho. 27: 543-547. Buenos Aires.

DURAND FLÓREZ, Luis

1981 "Prólogo". En Daniel Valcárcel et al. La revolución de los Tupac Amaru. Antología. Lima: Comisión Nacional del Bicentenario de la Rebelión Emancipadora de Tupac Amaru.

1985 Criollos en conflicto. Cuzco después de Tupac Amaru. Lima: Universidad de Lima.

DURAND FLÓREZ, Luis (ed.)

1980-1982 Colección Documental del Bicentenario de la Revolución Emancipadora de Tupac Amaru. 5 vols. Lima: Comisión Nacional del Bicentenario de la Rebelión Emancipadora de Tupac Amaru [vol. I: "Documentos varios del Archivo General de Indias"; vol. II: "Descargos del arzobispo del Cuzco Juan Manuel Moscoso y Peralta"; vols. III, IV y V: "Los procesos a Tupac Amaru y sus compañeros"].

ESTENSSORO FUCHS, Juan Carlos

"La plástica colonial y sus relaciones con la gran rebelión". Revista Andina. 18: 415-439. Cuzco.

FERNÁNDEZ ALONSO, Serena

1991 Presencia de Jaén en América: la Visita General de Jorge de Escobedo y Alarcón al virreinato del Perú en el siglo XVIII (1782-1788). Jaén: Instituto de Estudios Gienenses y Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

1992a "Perfil biográfico y acción de gobierno de don Jorge de Escobedo y Alarcón". Revista de Indias. 195-196: 365-383.

Madrid.

"Selección bibliográfica sobre el Perú virreinal durante el periodo reformista borbónico". Historiografía y Bibliografía Americanistas. Suplemento del Anuario de Estudios Americanos 49.2: 153-205. Sevilla.

FISHER, John

Government and Society in Colonial Peru: The Intendant System, 1784-1814. Londres: Athlone Press [Hay edición castellana: Gobierno y sociedad en el Perú colonial: el régimen de las Intendencias. 1784-1814. Lima: Pontifica Universidad Católica del Perú] [Reseña por Martínez Riaza (1981)].

FLORES GALINDO, Alberto

"Las revoluciones tupamaristas. Temas en debate". *Revista Andina*. 13: 279-287. Cuzco.

GÁLVEZ MONTERO, José Francisco

"La Real Audiencia y su configuración en el Virreinato". Boletín del Instituto Riva-Agüero. 17: 325-346. Lima.

GLAVE, Luis Miguel

"El virreinato peruano y la llamada *crisis general* del siglo XVII". En Heraclio Bonilla (ed.). *Las crisis económicas en la historia del Perú*. Lima: Centro Latinoamericano de Historia Económica y Social; Fundación Friedrich Ebert, 95-137.

"Sociedad campesina y violencia rural en el escenario de la gran rebelión indígena de 1780". Histórica 14.1: 27-68. Lima.

GOLTE, Jürgen

1980 Repartos y rebeliones. Tupac Amaru y las contradicciones de la economía colonial. Lima: Instituto de Estudios Peruanos.

GÓMEZ RIVAS, León

"Don Francisco de Toledo, comendador de Alcántara, virrey del Perú. Guía de fuentes". Historiografía y Bibliografía Americanas. Suplemento del Anuario de Estudios Americanos 49.1: 123-171 y 49.2: 95-152. Sevilla.

1994 El virrey del Perú don Francisco de Toledo. Madrid: Instituto Provincial de Investigaciones y Estudios Toledanos (Serie Primera de Monografías; 37) [Reseña por Pina Gil (1995)].

GONZÁLEZ DE SAN SEGUNDO, Miguel Ángel

"El doctor Gregorio González de Cuenca, oidor de la Audiencia de Lima y sus ordenanzas sobre caciques e indios principales (1566)". Revista de Indias. 169-170: 643-667. Madrid.

GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, María de la Paz

"La acción educativa de España en el Perú: el virrey Toledo y la promoción del indio (1569-1581)". Archivo Iberoamericano. 221-222: 197-278. Madrid.

GUIBOVICH PÉREZ, Pedro

1996-1998 "Reformas borbónicas e Independencia del Perú: un recuento bibliográfico". Revista Histórica. 38: 217-237. Lima.

GUILLÉN GUILLÉN, Edmundo

1976-1977 "Documentos inéditos para la historia de los Incas de Vilcabamba: la capitulación del Gobernador español con Titu Yupangui". Historia y Cultura. 10: 47-93. Lima.

HAMPE MARTÍNEZ, Teodoro

1983 "Reseña de James Lockhart. El mundo hispanoperuano, 1532-1560". Histórica 6.1: 305-309. Lima.

1985 "Un virrey póstumo del Perú: el conde de Coruña (1583)". Histórica 9.1: 1-13. Lima.

"La división gubernativa, hacendística y judicial en el virreinato del Perú (siglos XVI y XVII)". Revista de Indias.182-183: 59-85. Madrid.

1989 Don Pedro de la Gasca. Su obra política en España y América. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

"Reseña de Peter T. Bradley. Society, Economy and Defence in Seventeenth-Century Peru. The Administration of the Count of Alba de Liste (1655-1661)". Histórica 16.2: 305-307. Lima.

"Reseña de Yacin Hehrlein. Mission und Macht. Die Politishe-religiöse Konfrontation zwischen dem Dominikaneorden in Peru und dem Vizekönig Francisco de Toledo (1569-1581)". Histórica 17.2: 323-325. Lima.

"Reseña de Yacin Hehrlein. Mission und Macht. Die Politishe-religiöse Konfrontation zwischen dem Dominikaneorden in Peru und dem Vizekönig Francisco de Toledo (1569-1581)". Revista de Indias. 200: 241-242. Madrid.

HANISCH ESPÍNDOLA, Hugo

"Ideas políticas de Juan de Matienzo en su obra sobre el Gobierno del Perú". En IX Congreso Internacional de Historia del Derecho Indiano. Actas y estudios. 2 t. Madrid: Editorial de la Universidad Complutense, I: 289-313.

HANKE, Lewis

1975 "El visitador licenciado Alonso Fernández de Bonilla y el virrey del Perú, Conde de Villardompardo (1590-1593)". En

Memoria del Segundo Congreso Venezolano de Historia. 2 t. Caracas: Academia Nacional de la Historia, II: 11-128.

HANKE, Lewis y Gunnar MENDOZA

1980 Guía de las fuentes en Hispanoamérica para el estudio de la administración virreinal española en México y en el Perú, 1535-1700. Washington D.C.: Organización de Estados Americanos [Reseña por Pease (1981)].

HANKE, Lewis y Celso RODRÍGUEZ

1977 Guía de las fuentes en el Archivo General de Indias para el estudio de la administración virreinal española en México y el Perú, 1552-1700. 3 vols. Colonia: Böhlan Verlag.

1978-1980 Los virreyes españoles en América durante el gobierno de la Casa de Austria. Perú. 7 vols. (Biblioteca de Autores Españoles; t. CCLXXX-CCLXXXVI). Madrid: Atlas.

HEHRLEIN, Yacin

Mission und Macht. Die Politishe-religiöse Konfrontation zwischen dem Dominikaneorden in Peru und dem Vizekönig Francisco de Toledo (1569-1581). Mainz: Matthias Grünewald [Reseña por Hampe Martínez (1993 y 1994)].

HERRERA CASADO, Antonio

1990 El gobierno americano del Marqués de Montesclaros. Guadalajara: Institución Provincial de Cultura "Marqués de Santillana".

HILTON, Sylvia L. e Ignacio GONZÁLEZ CASASNOVAS

1995 Fuentes manuscritas para la historia de Iberoamérica. Guía de instrumentos de investigación. Madrid: Fundación Mapfre América e Instituto Histórico Tavera.

1997 Suplemento. Madrid: s.p.i.

KLAIBER, Jeffrey, S.J.

1982 "Religión y justicia en Tupac Amaru". *Allpanchis*. 19: 173-186. Cuzco.

Latasa Vasallo, Pilar

1997 Administración virreinal en el Perú: gobierno del marqués de Montesclaros (1607-1615). Madrid: Centro de Estudios Ramón Areces, S.A. [Reseña por Doucet (1999)].

LAVALLÈ, Bernard

1993 Las promesas ambiguas: ensayos sobre el criollismo colonial en los Andes. Lima: Instituto Riva-Agüero.

LAVIANA CUETOS, María Luisa

"Movimientos subversivos en la América española durante el siglo XVIII. Clasificación general y bibliografía básica". *Revista de Indias.* 178: 471-507. Madrid.

1990 Tupac Amaru. Sevilla: Editoriales Andaluzas Unidas.

LOCKHART, James

1968 Spanish Peru, 1532-1560. A Colonial Society. Madison: University of Wisconsin [Hay edición castellana: El mundo hispanoperuano, 1532-1560. México D.F.: Fondo de Cultura Económica, 1982] [Reseña por Hampe Martínez (1983)].

LOHMANN VILLENA, Guillermo

"Estudio preliminar". En Francisco López de Caravantes. Noticia general del Perú. 7 vols (Biblioteca de Autores Españoles; t. CCXCII-CCXCVIII). Madrid: Atlas, lxxix-xci.

LOHMANN VILLENA, Guillermo y Justina Sarabia Viejo

1986-1989 Francisco de Toledo. Disposiciones gubernativas para el virreinato del Perú. 2 t. Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos, Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Sevilla.

LÓPEZ DE CARAVANTES, Francisco

1985-1989 *Noticia general del Perú.* 7 vols. Estudio preliminar de Guillermo Lohmann Villena. Madrid: Atlas (Biblioteca de Autores Españoles; CCXCII-CCXCVIII).

MARTÍNEZ RIAZA, Ascensión

1981 "Reseña de John Fisher. Gobierno y sociedad en el Perú colonial: el régimen de las Intendencias. 1784-1814". Quinto Centenario. 1: 169-173. Madrid.

MERCADO EGEA, Joaquín

1990 Don Diego Benavides y de la Cueva, XVIII virrey del Perú. Jaén: Diputación Provincial de Jaén.

MIRÓ-QUESADA, Aurelio

1962 El primer virrey-poeta en América (Don Juan de Mendoza y Luna, marqués de Montesclaros). Madrid: Gredos.

MOLINA MARTÍNEZ, Miguel

"Los Torres y Portugal. Del señorío de Jaén al Virreinato peruano". En *Andalucía y América en el siglo XVI. Actas de las segundas jornadas de Ándalucía y América.* 2 vols. Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos, II: 35-60.

1987 Jaén y el mundo hispanoamericano. Jaén: Diputación Provincial de Jaén.

1995 Antonio de Ulloa en Huancavelica. Granada: Universidad de Granada [Reseña por Navarro García (1996)].

Moreyra Paz-Soldán, Manuel

1994 Estudios históricos. Compilación e investigación por Grover Antonio Espinoza Ruiz. 4 vols. Lima: Instituto Riva-Agüero.

MORENO CEBRIÁN, Alfredo

1976-1977 "Un intento de reinstaurar los repartos de mercancías a los indios del Perú: Don Jorge de Escobedo y Alarcón". *Historia y Cultura*. 10: 119-134. Lima.

1977a "La *Ďescripción del Perú* de Joaquín Bonet y la Ordenanza de Intendentes de 1803". *Revista de Indias*. 149-150: 723-788. Madrid.

1977b El corregidor de indios y la economía peruana del siglo XVIII (los repartos forzosos de mercancías. Madrid: Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo" [Reseña por Sáenz de Santa María (1977-1981)].

1983 Conde de Superunda. Relación de gobierno (1745-1761). Madrid: Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo" (Colección Tierra Nueva e Cielo Nuevo).

1989 Tupacamaru: el cacique indio que rebeló los Andes. Madrid: Anaya.

"Fiscalidad, connivencia, corrupción y adecuación al mercado: la regulación del comercio provincial en México y Perú (1746-1777)". En Enriqueta Vila Vilar y Allan J. Kuethe (eds). Relaciones de poder y comercio colonial: nuevas perspectivas. Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos y Texas Tech University, 227-275.

2000 El virreinato del marqués de Castelfuerte, 1724-1736. El primer intento borbónico por reformar el Perú. Madrid: Catriel [Reseña por Peralta Ruiz (2001a) y Puente Brunke (2001)].

MÖRNER, Magnus y Efraín Trelles

1985 Dos ensayos analíticos sobre la rebelión de Tupac Amaru en el Cuzco. Estocolmo: Instituto de Estudios Latinoamericanos.

"Un intento de calibrar las actitudes hacía la rebelión en el Cuzco durante la acción de Tupac Amaru". Histórica 10.1: 89-137. Lima.

Navarro, José María

2001 *Una denuncia profética desde el Perú a mediados del siglo XVIII. El* Planctus Indorum Christianorum in America Peruntina.
Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

NAVARRO GARCÍA, Luis

"Reseña de Miguel Molina Martínez. Antonio de Ulloa en Huancavelica". Anuario de Estudios Americanos. 53: 325-327. Sevilla.

NOWACK, Kerstin y Catherine Julien

"La campaña de Toledo contra los señores naturales andinos: el destierro de los Incas de Vilcabamba y Cuzco". *Historia y Cultura*. 23: 15-81. Lima

O'PHELAN GODOY, Scarlett

1977a "Cuzco 1777. El movimiento de Maras, Urubamba". Histórica 1.1: 113-128. Lima.

1977b "El norte y los movimientos antifiscales del siglo XVIII". Histórica 1.2: 199-222. Lima.

"El norte y las revueltas anticlericales del siglo XVIII". Historia y Cultura. 12: 119-135. Lima.

"Elementos étnicos y de poder en el movimiento tupamarista, 1780-1781". Nova Americana. 5: 79-102. Turín.

"Aduanas, mercado interno y elite comercial, antes y después de la Gran Rebelión de 1780-1781". *Apuntes*. 19: 53-65. Lima.

1988 Un siglo de rebeliones anticoloniales: Perú y Bolivia: 1700-1783. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas".

"Rebeliones andinas anticoloniales. Nueva Granada, Perú y Charcas entre el siglo XVIII y XIX". *Anuario de Estudios Hispanoamericanos*. 49: 395-440. Sevilla.

1995 La gran rebelión en los Andes: de Tupac Amaru a Tupac Catari. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas".

1996-1998 "Historiografía reciente sobre la rebelión de Tupac Amaru". Revista Histórica. 39: 9-21. Lima.

"Repensando el movimiento nacional inca del siglo XVIII". En Scarlett O'Phelan Godoy (comp.). El Perú en el siglo XVIII. La era borbónica. Lima: Instituto Riva-Agüero, 263-277.

O'PHELAN GODOY, Scarlett (comp.)

1999 El Perú en el siglo XVIII. La era borbónica. Lima: Instituto Riva-Agüero [Reseña por Dager (1999)].

PEASE, Franklin

1981 "Reseña de Lewis Hanke y Gunnar Mendoza. Guía de las fuentes en Hispanoamérica para el estudio de la administración

virreinal española en México y en el Perú, 1535-1700". Histórica 5.2: 305-309. Lima.

1985 "Reseña de Hipólito Unanue. Guía política, eclesiástica y militar del virreinato del Perú". Histórica 9.1: 134-136. Lima.

PERALTA RUIZ, Víctor

2001a "Reseña de El virreinato del Marqués de Castelfuerte. 1724-1736. El primer intento borbónico por reformar el Perú". Anuario de Estudios Americanos. 58: 769-771.

2001b "Reseña de Charles Walker. De Tupac Amaru a Gamarra. Cuzco y la formación del Perú republicano. 1780-1840". Revista de Indias. 221: 225-227. Madrid.

PIETSCHMANN, Horst

"Burocracia y corrupción en Hispanoamérica. Una aproximación tentativa". Nova Americana. 5: 11-37. Turín.

PINA GIL, María Jesús

1995 "Reseña de El virrey del Perú don Francisco de Toledo". Anuario de Estudios Americanos 52.2: 326-327. Sevilla.

Puente Brunke, José de la

"Los oidores en la sociedad limeña: notas para su estudio (siglo XVII)". *Temas Americanistas*. 7: 8-13. Sevilla.

2001 "Reseña de Alfredo Moreno Cebrián. El virreinato del Marqués de Castelfuerte. 1724-1736. El primer intento borbónico por reformar el Perú". Histórica 25.1: 309-312. Lima.

RAMÍREZ-HORTON, Susan

1978 "Chérrepe en 1572: un análisis de la visita general del virrey Francisco de Toledo". *Historia y Cultura*. 11: 79-121. Lima.

RAMOS, Gabriela y Pedro Guibovich

"La investigación sobre historia de los siglos XVI y XVII (Perú 1980-1990)". Revista Andina. 17: 165-219. Cuzco.

RAMOS GÓMEZ, Luis J.

1985 Las "Noticias secretas de América", de Jorge Juan y Antonio de Ulloa (1735-1745). Edición crítica y estudio histórico de Luis Ramos Gómez. 2 t. Madrid: Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo".

RIVA-AGÜERO, José de la

1968-1975 Obras completas. 11 vols. Lima: Instituto Riva-Agüero.

Rowe, John H.

"Genealogía y rebelión en el siglo XVIII (algunos antecedentes de la sublevación de José Gabriel Tupa Amaro)".

Histórica 6.1: 65-85. Lima.

1983-1984 "Las circunstancias de la rebelión de Tupa Amaro en 1780". Revista Histórica. 34: 119-140. Lima.

SAGUIER, Eduardo R.

"La corrupción administrativa como mecanismo de acumulación y engendrador de una burguesía comercial local".

Anuario de Estudios Americanos. 269-303. Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos.

SÁENZ DE SANTA MARÍA, Carmelo

1977-1981 "Reseña de Alfredo Moreno Cebrián. El corregidor de indios y la economía peruana del siglo XVIII (los repartos forzosos de mercancías)". Boletín del Instituto Riva-Agüero. 11: 399-400. Lima.

SÁENZ-RICO URBINA, Alfredo

"Las acusaciones contra el virrey del Perú Marqués de Castelldosrius y su *Noticia Reservada* (febrero 1709)". *Boletín Americanista*. 28: 119-135. Barcelona.

Sala i Vila, Nuria

1996 Y se armó el tole tole. El tributo indígena y los movimientos sociales en el virreinato del Perú. 1784-1814. Huamanga: IER José María Arguedas.

SEVILLA SOLER, Rosario

"Reseña de Kenneth J. Andrien. Crisis and Decline. The Viceroyalty of Peru in the Seventeenth Century". Historiografía y Bibliografía Americanistas. Suplemento del Anuario de Estudios Americanos 30.2: 169-171. Sevilla.

SOLANO PÉREZ-LILA, Francisco de

1999 La pasión de reformar: Antonio de Ulloa, marino y científico. 1716-1795. Salamanca: Escuela de Estudios Hispanoamericanos y Universidad de Cádiz.

Szeminski, Jan

1993 [1983] *La utopía tupamarista*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

TEPASKE, John J.

"La crisis del siglo XVIII en el virreinato del Perú". En Bernardo García Martínez et al. Historia y sociedad en el mundo del habla española. México D.F.: El Colegio de México (Nueva Serie; 11), 263-279.

TORRE Y LÓPEZ, Enrique de la 1993 "Juan Santos ;el invencible?". *Histórica* 17.2: 239-266. Lima.

Unánue, Hipólito

1985[1793] Ĝuía política, eclesiástica y militar del virreinato del Perú. Edición, prólogo y apéndices de José Durand. Lima: Corporación Financiera de Desarrollo [Reseña por Pease (1985)].

VILLANUEVA URTEAGA, Horacio

"Antonio Valdés y la rebelión de Tupac Amaru". Revista del Archivo General de la Nación. 6: 53-70. Lima.

WALKER, Charles F.

De Tupac Amaru a Gamarra. Cuzco y la formación del Perú republicano. 1780-1840. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas" [Reseña por Peralta Ruiz (2001b)].

ZARZAR, Alonso

1989 Apu Capac Huayna. Mito, utopía y milenarismo en el pensamiento de Juan Santos Atahualpa. Lima: Centro Amazónico de Antropología y Aplicación Práctica.

ZUDAIRE Y HUARTE, Eulogio

1979 Don Agustín de Jáuregui y Aldecoa. Il virrey interino del Perú (1780-1784). Pamplona: Diputación Floral de Navarra. Institución "Príncipe de Viana".

"Análisis de la rebelión de Túpac Amaru en su bicentenario, 1780-1980". *Revista de Indias*.159-162: 13-79. Madrid.